
《与神同行》 

最好的朋友（2） 
 

 

让我们来思想一下耶稣的生平，在耶稣的一生中，祂没有花太多的时间和广大的群众在一

起，祂反而用最多的时间，在一群祂所选召的门徒身上，以他们为朋友，而主耶稣也真的把

他们当作是朋友一样的看待。不但如此，在耶稣的教导中，祂还经常教导他们怎样去和他人

相处，以及发展和别人之间的关系。而主耶稣一直强调的，就是要彼此相爱，这其实正是作

真正朋友的基础。 

 

谈到耶稣和我的关系，大部份的基督徒弟兄姐妹所认识的，就是耶稣是我的救主，是我生命

的主，但却不是很肯定的知道，耶稣是我的朋友。虽然我们口里唱“耶稣是我亲爱朋友”这

首诗歌，唱“我们找到耶稣这样的一位朋友”，唱“耶稣于我是全世界”我等等。然而，很

多人只是把“耶稣是我的朋友”这样的概念停留在诗歌里而已，但在日常的生活中，有多少

人真的把耶稣当作是他的朋友呢？ 

 

透过今天的信息，让我们来思想三方面的事情，第一：耶稣基督是一位怎样的朋友。第二：

你是不是像耶稣这样做别人的朋友？第三：你有没有一些朋友，像耶稣基督那样的跟你建立

朋友的关系呢？这些真正的朋友，是必须具备有作真正朋友的条件和质素的。到底耶稣是一

位怎样的朋友呢？我们又是怎样的朋友呢？我们对谁付出这样的友谊呢？我们自己又有没有

这样的朋友，是真挚的朋友呢？我们可以称某人是我们真正的朋友吗？ 

 

明白了真正朋友所具备的条件和特质之后，你能不能找到一位像这样的朋友呢？或者说你拥

有这样的一位朋友？ 

 

那就是说：耶稣到底是怎样的一位朋友？我们又是怎样的一位朋友？我们对谁是这样？我们

又有没有一位这样的朋友呢？我们可以称某人是好朋友吗？有谁能说：“你看，这就是我真

正的好朋友，他真是具备了好朋友要素？”到底“好朋友”的特征是什么呢？好朋友必须具

备怎样的条件，才算得上是好朋友呢？感谢主，从我们的主耶稣基督身上，可以具体的看见

何谓“好朋友”，到底好朋友是怎样的。 

 

首先，耶稣作我们的好朋友，祂是按我们的本相来爱我们。耶稣是按我们的本相来爱我们，

祂知道我们是个怎样的人，我们的行为怎样，思想怎样，动机怎样，祂都了如指掌，然而在

此同时，祂却爱着我们，并且是全然的，百分之百的爱着我们。不管我们怎样，都不能隔绝

祂对我们的爱，祂的爱是不止息的，是继续的，不断的，无间的。 

 

神对我们的爱是不改变的，祂的爱是恒久的，不变的。祂不是因为我们做了什么才爱我们，

又或者我们达不到祂的标准，就停止对我们的爱。祂乃是认识我们的本相，却依然爱我们的

那一位。因此好朋友的第一个特征，就是“按着本相去爱对方”。不是因为他做了什么，或

者没有做什么。也不是因为他达到了你的期望，满足了你的要求，让你感到不错了才爱他。

而是在认识一个人的本相的同时，却仍然爱着他，这是主耶稣的爱。 

 

第二个我们可以在主耶稣身上找到好朋友的特征，就是祂接纳我们。主耶稣是按我们的本相

来接纳我们的。一个真正的好朋友，不是努力去改造我们，使我们成为他可以接纳的朋友，

或者说可以够资格作他的朋友。主耶稣是按着我们的本相来接纳我们的。但是我们要晓得，

主耶稣虽然接纳我们，祂却并不满足于我们没有尽上全力去做这样的景况。 

 



主耶稣全然了解我们，祂知道我们的能力，然而祂不满足于我们的表现，是在我们的能力之

下。但是祂没有因此而不接纳我们，祂只是鼓励我们，推动我们，以致我们可以作成祂要我

们去作的事，完成祂在我们身上的计划和旨意。一个真正的朋友，是为对方的好处设想，他

是希望对方成熟，希望对方把他的长处发挥出来，但却不因为对方不能达到而放弃他，不接

纳他，反而是多方的鼓励和帮助，让对方能把长处发挥出来。 

 

第三，主耶稣全然明白我们。不论我们是落在试炼中，处在困难下，在伤心或重压之中，祂

都与我们在一起。事实上，无论何时何地，主耶稣都和我们在一起，祂是一位无所不知，无

不在的神。祂明白我们一切的遭遇，而祂总是及时给我们鼓励和安慰，又为我们开出路。在

人生的旅途中，我们多么渴望能够找到一位朋友，你不必多方去解释自己的情况，对方就能

全然明白。他不是唠唠叨叨的提供给你一大堆的意见，而是默然的在一旁支持你，接纳你，

爱你，明白你所遭遇的一切，不再给你压力，不再把更高的期望放在你面前，他就是那样的

明白，体谅和接纳，这是真正朋友的特质。主耶稣就是这样的对待我们，是全然明白又全然

的接纳。 

 

第四，主耶稣作我们的朋友，祂是向我们全然开放，全然诚实。在我们身边的朋友中，有谁

是我们会向他们全然开放和完全诚实的呢？我们有这样的朋友吗？ 

 

第五，耶稣做我们的朋友，祂是全情投入，全然的向着我们，祂不会让我们失望；即使我们

让祂失望，但是祂断不会让我们失望，祂是我们最忠诚的朋友。虽然主耶稣不一定会照着我

们心所求的，如数的赐我们。因为在祂的爱和智慧中，祂不会把次好的，或者是对我们不好

的给我们，祂所给的，永远都是最好的。但无论如何，主耶稣不会让我们失望，祂永远不会

撇下我们，也不会丢弃我们。圣经说：“我总不撇下你，也不丢弃你”，这是祂向我们的承

诺。 

 

诗 23 篇是描述神与我们同在，与我们同行的人生，让我们感到欣慰和羡慕，我们多么渴望

拥有一位像这样的朋友。然而，主耶稣对于我们，是更胜一筹的，因为祂不但是我们的救

主，是我们生命的主，是我们的朋友，祂更是我们的生命。主耶稣是我们一生的挚友，然而

这段友情是需要发展和培养的。我们需要付出时间，要彼此交谈，我们向他尽情倾诉，同时

听主对我们说话，才能够发展这样一段亲密的友谊。 

 

今天，我们是不是太过于忙碌，以致没有时间和主发展亲密的个人关系？主耶稣对我们是全

情投入和全然委身的，主也盼望我们是这样向他回应。今天，在别人眼里的你是不是这样一

位全然开放和全然投入的朋友吗？而我们自己又是不是拥有这样的朋友？ 

 

第六个主耶稣作我们真正的好友的特征，就是祂向我们是全然敞开的。主耶稣对我们没有半

点的隐藏，祂对我们是全然敞开的。主耶稣在世上的时候，祂和门徒一起生活，没有任何隐

私，除了独自和父神交谈，独自退到旷野或是上山祷告之外，主耶稣其余的时候，都和门徒

在一起，和他们一起作息生活，一起工作，一起欢笑，一起行动，无论在山上，无论在海

边，主耶稣和门徒建立了非比寻常的关系，祂是他们亲密的朋友。（主耶稣当然还有其他的

朋友，但祂却以这十二个门徒作为祂最亲密的朋友。）主耶稣知道怎样作他们的朋友，祂向

着这些门徒是全然开放，全然敞开的。 

 

我们可以想象到主耶稣和门徒一起生活时的情况，是那样的和谐，那样的融洽，没有隔阂，

没有心结。主耶稣会拍着门徒的肩膀，和他们一起走路，一起谈话。我们也可以想象门徒私

底下和耶稣的谈话，他们有不如意的事，有感到挫败或气馁的事，都会向耶稣倾诉。而耶稣

总是能明白和了解，并且给他们鼓励和安慰，给他们无限的支持。 



 

多少次主耶稣向门徒说：“我明白，我知道，你们放心吧！”事实上，主耶稣往往在门徒遭逢

危难的时候出现，比方说两次在暴风雨威胁之下，主耶稣都及时出现，平静风和海，让门徒

脱离了险境。 

 

主耶稣爱门徒，愿意和门徒分享生活体验，分享祂心中的想法。作为他们的朋友，主耶稣是

全然敞开的，完全没有个人的隐私，用现代人的说法，主耶稣是一位“透明度”极高的老

师。今天，我们跟人交往，经常都会作一些掩饰，我们有很多事情不想让对方知道，即使我

们把对方当作是好朋友，都未必会全无保留的敞开，我们总是觉得应该保有自己的私隐。为

什么我们有许多事都不能向人诉说呢？是因为我们害怕被人拒绝，于是把自己内心的感情和

感受收藏起来，不愿在别人面前流露和表达，因为我们害怕对方不能接受我这样的情绪。 

 

即使很多时候，我们爱某一个人，我们也不敢向他表达，我们只是收藏在心底，不敢从口里

说出来，我们不敢告诉对方我们爱他，是真的爱他，因为我们害怕对方不能接受。多少时

候，我们只是爱在心里，把感情放在心里，却没有说出来。一方面我们没有勇气说，也许我

们的性格和背景不是那样的开放；另一方面，我们也是害怕对方听见这么一句话的时候，会

有怎样的反应。事实上，有许多人是不懂得去接受爱，或者说对爱作出回应的。也许对方听

见我们说爱他的时候，会感到浑身不自在，会觉得很难接受，会觉得肉麻，会有很多我们意

想不到的反应，这也让我们却步不前，然而真正的朋友是会把他的感受表达出来，不必隐

藏，而是能全然敞开的。 

 

其实，每一个人都渴望听见别人说“爱他”的这句话，而且都期待着被拥抱，不论男女其实

都是一样，我们都期待别人的拥抱，但是我们却往往不愿意作出主动，即使对心中所爱的，

有时候也会吝啬，不愿意作出突破。要是我们想拥有好朋友，我们就要学习开放自己，尝试

表达自己内心的感情和感受，不要害怕被拒绝，要把自己对对方的爱表达出来，而且用言语

表达，这是需要的。我们也要学习去接受别人的爱，不要只在心里期待，等事情真的发生的

时候，我们又感到胆怯。 

 

生活在这个时代，人跟人之间的关系越来越疏离，我们很容易在周围筑起厚厚的墙。很怕别

人闯进来，很在意别人多知道我们的事，我们也不愿意去理会别人的事。于是，每一个人都

变得既孤立又孤单。不但不知道对方的心事，我们也不关心对方是谁，即使住在隔壁多年的

邻居，我们也不曾打过招呼，这样的情况越来越普遍，这是因为我们对人的信心崩溃。如果

我们开放自己，别人会以为我们很无知，是不懂得保护自己，不知道世间险恶，我们反而被

别人当成怪物，看作是不正常的人。然而，我们当突破自己，尝试去向别人，特别是向我们

认为是真正的朋友敞开自己的时候，所流露的才是真正朋友的特征。 

 

第七，主耶稣作我们真正的朋友，祂鼓励我们去建立和其他人的友谊。固然，圣经告诉我们

“神是忌邪的。”十条诫命里的第一条，神儆戒人的说：“除了我以外，你不可有别的神。”

神是独一无二的，祂不能容许我们在祂之外，再有别神，或者是再信奉别的神，把在祂以外

的别的受造之物当作与祂等量齐观，这是神绝对不容许的事。因为除祂以外，再无别神，我

们只能敬拜这一位真神，把荣耀归给祂。然而，主耶稣却鼓励我们去建立和发展跟别人之间

的友谊。 

 

圣经说到神的“嫉妒”，但这个“嫉妒”不像人跟人之间的嫉妒那样，又或者人和人彼此之

间的嫉妒。人的嫉妒是什么呢？就是“不想别人比自己好”，或者是“比自己多得好处”。对

于那些多得好处的人，我们会心中忿忿不平，会甚至迁怒于他，生他的气。但是神的嫉妒绝

对不是这样，祂只要求我们忠于真理，单一的敬拜事奉祂。 



 

主耶稣要求我们善待别人，比方说：祂要求“作丈夫的爱妻子，一如基督爱祂的身子教会一

样，为教会舍命。”为什么主耶稣要我们善待别人和爱别人呢？因为当我们彼此相爱的时

候，众人就能看出我们是主的门徒了，所以主耶稣乐意看见我们过着彼此相爱的生活。事实

上，一个越爱神的人，就自然会越爱他身边的人。“爱神”和“爱人”是分不开的，圣经也

说：“爱神的，也当爱弟兄”，这是爱神的表现之一，透过爱我们所看见的弟兄，来表明我们

对这位看不见的神的爱。 

 

我们越认识神，就会越爱神；我们越爱神，就会越爱弟兄姊妹，会越懂得爱人。虽然活在今

天，人际关系往往只是在表面上维系着，有时候即使夫妻关系也是这样，没有深入的认识和

交往，也是流于表面，当作人生的一个伙伴，而不是深入的，合一的夫妻关系。父母和子女

之间的关系，很多时候也是像陌生人一样，好像我只不过是生在这个家庭里，但是这个家庭

对于我，却是很陌生，可有可无，一点感受不到那份归属感，有很多家庭是这样的。 

 

然而，主耶稣渴望我们和祂建立亲密关系的同时，也懂得跟别人建立良好的关系。不要把对

方当作只是自己所拥有的，因为对方不能只拥有你这一个朋友；而且真正好朋友，是乐意看

见对方也善待别人，也和别人有好的人际关系的。 

 

第八个我们从主耶稣身上可以看见好朋友的特征，就是祂时常向我们表达爱。一个真正的好

朋友，他不但对于你的需要感到敏感，他还会对你的爱好和渴望表达真内心的关切。你有没

有试过听见好朋友偶然说他很想拥有什么，而你就记在心里，想办法去满足他这个欲望呢？

或者是物质上的，或者是精神上的，但你却留意到对方的渴望，然后设法去满足他，给他一

份惊喜呢？ 

 

然而，今天我们所看见的友谊和关系，大部份都以自我为中心，都是自私为出发点的。请想

一想，上一次是什么时候，你完全不计较回报，而为对方做事？或者买点什么来满足他的欲

望呢？你唯一的想法，是希望藉此表达你对他的爱，而没有期待对方会有什么回报。我们看

主耶稣在世上为门徒所作的，祂为祂所爱的人所作的，是那样的多，是那样的一厢情愿。主

耶稣喜欢和别人吃饭，在席间建立起友谊。像祂到马大马利亚和拉撒路的这个家庭中作客，

和他们一起谈话，一起用餐，这种关系是多么动人！ 

 

这些不是表面功夫，而是发自一颗敏锐的心灵，和深厚的感情。许多时候，亲密的关系，是

开始于一种亲密的感觉。有了亲密的感觉，做起来就不会像做作那样，让人感到不自然了。

试想，一个小男孩，坐在父亲的膝上，父亲的抱着他，拍拍他，表达极深的爱。当然到他成

长之后，他不能再坐在父亲的膝上，但是这种“感觉”依然可以存在，而且还应该是进深

的。做儿子的虽然不能再坐在父亲膝上，但依然可以拥抱，依然可以有身体的表达。要知

道，在一段好的关系中，身体的接触是必须的，对含蓄的中国人来说，这也是我们要学习和

突破的地方。 

 

第九样我要提到的，就是主耶稣永远是最能安慰和鼓励我们的朋友。有谁可以真的为我们背

负重担，减轻我们内心的痛楚呢？只有主耶稣。我们可以随时随地来到祂面前，向祂倾诉，

祂是那样的专心聆听，不急于批评，不急于提出解决的方法，祂只是静心的听，然后表示明

白和支持，这往往是我们最需要的。 

 

雅 1:5 说：“你们中间若有缺少智慧的，应当求那厚赐与众人，也不斥责人的神，主就必赐

给他。”神从来不斥责我们的请求，祂不会说，“这是你第几次向我作同样的祈求了！你还好

意思吗？”没有，主耶稣永远不会这样待我们。 



 

主耶稣是最好的听众，祂乐意分享我们内心的一切感受，祂总是那样专注的聆听，绝对不会

像人那样表现得不耐烦，或者是不感兴趣。祂不但能理解我们有限的字句，祂还能明白我们

内心的感受和想法，祂永远不会忙碌到没有时间聆听，祂总是耐心的去感受。 

 

最后一点，主耶稣作我们的朋友，甚至为我们舍命在十字架上。约 15:13 说：“人为朋友舍

命，人的爱心没有比这个大的。”我们不可能每一个人都为朋友死，但是我们为朋友可以付

上自己的时间，自己的所有，可以放下自己，关心朋友所关心的事情，这也是“舍命”的一

种方式。 

 

今天，我们有没有为朋友放弃什么呢？有什么是我们为了建立友谊而舍弃的呢？还是我是个

自私的人，只希望对方为我有所舍弃，而我却不愿意为对方有任何的舍弃呢？ 

 

耶稣愿意作我们每一个人的朋友，只要我们相信接受祂作我们的救主，和生命的主，你就可

以经历到祂是怎样的一位朋友。 

 

弗 2:19-22 说：“这样，你们不再作外人，和客旅，是与圣徒同国，是神家里的人了。并且被

建造在使徒和先知的根基上，有基督耶稣自己为房角石，各房靠祂联络得合式，渐渐成为主

的圣殿。你们也靠祂同被建造成为神藉着圣灵居住的所在。” 

 


